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■ 本报通讯员 姜云

作为一名人大代表，她勤勉履职，及时反
映群众诉求，发挥人大代表的桥梁纽带作用，
着力解决好群众的急难愁盼问题。作为一名
村党支部书记，她一心为民，以产业富民为己
任，带动村集体和村民收入逐年增长。她就
是湖北省宜昌市、枝江市两级人大代表，百里
洲镇刘巷村党支部书记、村委会主任龚圆圆。

建言献策 做担当有为的“代言人”

“建议提得好，才能办得好。”当选人大代
表后，龚圆圆深感责任重大，为更好地履行代
表职责，除认真学习各种理论知识外，还经常
走访选民，了解他们的想法、愿望和要求，听
取他们的意见和建议。

四面环水的百里洲，码头是最重要的进出
通道，每逢节假日，车流量、人流量增多，交通

压力极大，码头周边又缺少较大的停车场、公厕
等公共服务基础设施，过往的群众十分不便。

龚圆圆看在眼里，记在心里。经过深入
调研，在枝江市七届人大四次会议上，提出

《关于对百里洲镇码头提档升级的建议》，建
议利用各码头周边闲置资源，修建改建公厕
或配备移动厕所，配备饮水设施，新建、扩建
码头停车场，并招聘专职管理人员对公共设
施进行管理。

枝江市政府采纳了这件建议，在人流量最
大的百里洲刘巷渡口附近建设公厕 1 处，相关
公共服务设施被纳入百里洲镇政府公共服务
采购范畴，明确由百里洲绿亮保洁有限公司负
责维护管理，此举极大地便利了过往群众。

作为一名基层人大代表，龚圆圆常年奔
走在一线，积极为改善农村基础设施、助推乡
村经济发展鼓与呼，先后提出《关于加强农业
生产抗旱电力设施投入的建议》《关于在百里

洲砂梨种植村联合修建冷库的建议》等 10 余
件高质量的代表建议，所提建议均得到市政
府及有关部门的答复和办理，有效解决了一
批事关群众生产生活的难题，成为群众信任
的“代言人”。

为民解难 做服务群众的“贴心人”

2022年年初，百里洲镇人大成立砂梨产业
代表联络站，作为驻站代表，技术培训、指导服
务、考察调研、观摩交流，龚圆圆忙得不亦乐
乎，她以高度负责的态度助推着乡村产业发
展。“群众的事无小事，要当好人大代表就得管

‘闲事’，这样才能让群众信服。”龚圆圆说道。
“我在外务工的社保怎么转回来”“我的

市民卡怎么用不了”“出行不便，道路需要硬
化”“作业道需要维修，收割机进不去”“路灯
不 亮 了 ”“ 树 枝 未 修 剪 遮 挡 了 田 里 的 庄
稼”……这些年，龚圆圆走遍了周边的每一寸

土地，一本厚厚的“人大代表履职手册”记录
着她遇到的大事小情。

面对这些琐碎的问题，龚圆圆总会不厌其
烦地想办法，能当场解决的就当场解决，不能
解决的就将问题和建议记录下来，村级能够解
决的问题迅速制定方案解决，需上级解决的问
题及时向上级反映，并跟踪直至问题解决。

自当选人大代表以来，龚圆圆先后助推
解决了村民反映的问题 50 余个。现在村民有
什么烦心事、忧心事都愿意找她唠嗑。

在硬化一条 400 多米长的通户路时，龚圆
圆初期十分担忧，因为项目资金不够，需要自
筹 60%，还需要路两边农户让出自家田地。令
她没有想到的是，村里的党员带头捐资、群众
纷纷响应，仅用一周的时间就筹资 5.3 万元。
项目开工后，村民们踊跃出工出料，参与率达
到 65%以上，村民参与家乡建设的积极性、凝
聚力、向心力不断提升。

“作为土生土长的枝江人，通过自己的努
力让家乡变得越来越美丽，是一件很有成就感
的事。”龚圆圆表示，在今后的履职路上将牢记

“人民选我当代表，我当代表为人民”的初心，
当好群众的代言人和贴心人，全力以赴带领村
民在推进乡村振兴的道路上接续奋斗。

“努力让家乡变得越来越美”
——记湖北省宜昌市人大代表龚圆圆

■ 本报通讯员 赵玲玉

刘芳美，山东省人大代表、东营市垦利区
畜牧业发展服务中心农业技术推广研究员。
30多年来，她始终扎根一线，精进业务，用自己
的专业知识和实践经验为乡村振兴贡献力量。

自 2018年连任两届省人大代表以来，刘芳
美以更加严格的标准要求自己，除不断精进自
己的专业技能外，还积极做好“传帮带”工作，
带培基层防疫员 43 名，培训人员 300 余人次。
她主动联系服务群众，深入基层为养殖户解决
各种难题，年接待养殖、疾病防治咨询者 400
余人次，指导数家养殖场（户）做伪狂犬病的防
控与净化，基层养殖生产效益显著提升。

积极建言 推动畜牧养殖健康发展

“人大代表是一份沉甸甸的责任，是党和
人民对我的莫大信任，我一定不会辜负这份
信任。”刘芳美说，“我最开心的是通过积极建
言献策，推动畜牧业的健康发展，保障食品安
全，促进乡村振兴，让农民的笑容更多、获得
感幸福感更强。”

刘芳美有着多年的畜牧行业一线工作经
验，对病死畜禽可能给畜牧养殖安全、食品安
全和环境保护带来的危害有着清晰的认识，她
深知妥善处理好病死畜禽的必要性和迫切性。

为进一步发挥好人大代表作用，为民办
实事、办好事，刘芳美在认真研读学习有关国
家政策的基础上，联系全国人大代表张金海
赴河口病死畜禽无害化处理厂进行实地调
研，并与相关负责人进行座谈交流，在充分调
研和分析的基础上，提出《关于保持病死畜禽
无害化处理政策定性的建议》，同时委托张金
海代表将该建议带到全国人代会上。建议提
交后，得到有关部门的重视和办理，省畜牧兽
医局、省财政厅联合下发相关通知，要求扩大
无害化处理补助范围，将禽类、牛羊等动物无
害化处理纳入财政补助范围，有效杜绝病死
畜禽的随意丢弃，隔断病死畜禽疫病传播，既
维护了养殖户的利益，又保障了食品安全和
畜牧业健康发展。

乡村振兴不仅是产业振兴，更要实现人
才振兴。针对全省基层动物防疫体系改革、
基层专业技术人员待遇不高的问题，刘芳美

通过异地调研、与行业人员面对面座谈交流
等方式，提出《关于基层动物防疫体系改革的
建议》《关于提高政策操作性，精准落实专业
技术人员职称评定问题的建议》等代表建议，
得到有关部门的办理，省政府办公厅出台《关
于改革和完善村级动物防疫员管理制度的意
见》，省人力资源和社会保障厅等 6 部门出台

《关于加快落实基层职称制度的通知》等相关
文件，推动村级防疫员及基层技术人员相关
待遇的落实，为乡村振兴战略，激励人才扎根
基层，服务“三农”留住人才。

充电赋能 努力做一名合格代表

在刘芳美的办公桌上，一侧是各类工作
文件、书籍，另一侧则是宪法、代表法等法律
法规。在日常生活中，刘芳美除积极参加省、
市人大常委会组织的集中学习外，还自觉学
习各类法律法规，学深悟透与人大相关的知
识内容，提高自己的思想理论水平，在工作中
严格要求自己，遵纪守法，充分发挥代表的桥
梁纽带作用。

在参加数次省人代会期间，刘芳美积极

履行代表职责，严格遵守大会纪律，把通过走
访调研收集到的选民意见整理分析，提交《关
于尽快出台〈山东省家庭教育促进条例〉的建
议》等 5 件代表建议、《关于尽快落实人力资源
人员职业资格双向对应认定的建议》参阅件 1
份。闭会期间，刘芳美先后就修改代表法和
审议《山东省黄河保护条例》等相关法规提出
意见建议；参加相关工作专题调研、立法听证
会、代表履职学习班等，担任省人大代表东营
市第二小组联络员，积极组织联系并参加省
人大代表小组活动。

在日常工作和生活中，刘芳美除了是工
作在一线的畜牧业技术员和人大代表外，还是
一名宣传员，通过向群众宣传国家的方针政
策，使群众及时了解、参与、支持党委和政府的
决策方针。在人代会闭会期间，刘芳美充分发
挥人大代表的职能作用，始终坚持密切联系群
众，及时了解掌握群众的意见和需求，维护群
众的切身利益。同时，刘芳美通过走访、调研、
接待群众来访，掌握社情民意，及时向有关部
门反映并努力帮助协调，切实为群众解决急难
愁盼问题。

绘就乡村振兴“新牧歌”
——记山东省人大代表刘芳美

■ 本报通讯员 龙跃翔 张献珠

在医疗服务前沿默默耕耘 25 年，从
护士长、护理部主任、院长助理到医疗服
务中心主任，她坚持以严谨负责的态度、
贴心周到的服务、真心为民的情怀，践行
医者仁心的深刻内涵，诠释人大代表的
初心使命。她就是江西省赣州市人大代
表、定南县第一人民医院医疗服务中心
主任陈秋兰。

医疗服务中心作为医院的窗口，是
患者与医院初次接触的重要场所。陈秋
兰为优化门诊导诊服务，设身处地为患
者着想，深入思考如何让患者在就医过
程中更加便捷。凭借精深的专业素养和
丰富的接诊经验，她对门诊服务流程进
行了一次又一次的迭代优化，力求让每
一位患者都能得到贴心的服务。

陈秋兰深知农村地区的医疗条件相
对薄弱，村民对医疗健康知识的了解相
对有限。为改善这一状况，陈秋兰和第
一人民医院的医生、护士深入偏远村组
为村民提供免费体检和义诊，将优质的
医疗服务送到群众家门口。在义诊过程
中，陈秋兰发现很多村民对一些常见疾
病的认识存在误区，缺乏正确的预防和
治疗知识，于是在义诊的同时，她为村民
举办健康知识讲座，用通俗易懂的语言
向村民讲解高血压、糖尿病等常见疾病
的病因、症状、预防措施，还结合实际案
例，提醒村民养成良好的生活习惯，大家
纷纷表示受益匪浅。

作为一名市人大代表，陈秋兰立足
岗位、真心为民，了解医疗卫生行业的难
点堵点问题，深入一线开展调查研究，提
出相关意见建议，为推动医疗卫生事业
发展贡献力量。

为准确掌握基层群众的医疗需求和
困难，陈秋兰利用业余时间深入农村、社区、企业走访患者、医
生、护士，全面开展调研，发现了康复辅助器具产业发展滞后、
城乡医疗资源分配不均衡、乡村医生专业水平有待提高、医院
附近没有公交站点患者就医不便等一系列问题。

针对这些问题，陈秋兰提出相关建议，建议大力发展康复
辅助器具产业，引进先进的技术和设备，提高康复辅助器具的
质量和水平；促进城乡医疗均衡发展，加大对农村地区的医疗
投入；培养乡村“名医”，加强对乡村医生的培训和管理，让农
村地区的患者也能享受到优质的医疗服务；推进医养结合，整
合医疗资源和养老资源，为老年人提供更加便捷、高效的养老
服务；在医院设立公交站点，方便患者就医……这些意见建议
均得到相关部门的重视，出台一系列政策措施，有力地推动了
定南县医疗卫生事业高质量发展。

陈秋兰常说：“医者父母心，能够为患者康复尽一份心，为
百姓福祉出一份力，我感到很有成就感、价值感。我会继续努
力，为群众提供更加优质的医疗服务。”陈秋兰是这样说的，也
是这样做的。多年来，她用炽热的为民情怀书写了医者仁心
的动人故事，诠释了人大代表的使命担当。
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